
СОБЫТИЯ - ПОЛИТИКА - ЭКОНОМИКА - КУЛЬТУРА - ВСЕ ПРОГРАММЫ Т В - ОБЪЯВЛЕНИЯ 

ЗДРАВСТВУЙ, ШКОЛА! 
Сегодня еще лето. А завтра в ГОР О ДП р и д ет 
осень с ее неизбежными дождями 
и школьными хлопотами 

1 сентября за школьные парты четырех сла-
вутичских школ сядут более 450 первоклассни-
ков. Полностью укомплектованы 17 первых клас-
сов, 11 из которых — с украинским, 6 — с русским 
языком обучения. Кроме того, набраны в детских 
дошкольных учреждениях классы шестилеток, 
которые, в отличие от их сверстников, начинаю-
щих обучение в 2001 — 2002 учебном году, будут 
заниматься еще по нынешней 11-летней програм-
ме общеобразовательной школы. 

Примут городские школы и 16 десятых клас-
сов, средняя наполняемость в которых едва ли 
не самая высокая по Украине — 30 человек. 

Нынешнее 1 сентября в Славутиче ознамену-
ется еще одним — долгожданным, а потому ра-
достным — событием: начинает работу славутич-
ский лицей. 25 августа состоялась приемка его 
здания, а завтра в лицее уже начнутся занятия 
для учащихся классов со специализацией "Эко-
номика", "Право", "Физика", "Математика", "Гума-
нитарные науки". Классы эти путем перевода вы-
ведены из структуры действующих школ и объе-
динены в новом общеобразовательном учебном 
заведении. 

Все городские школы прошли текущий ре-
монт, осуществленный на средства, выделенные 
горисполкомом. Косметические ремонтные рабо-
ты выполнены техническим персоналом школ. 
Городской отдел образовайия также обращает-
ся со словами искренней благодарности к роди-
телям нынешних учеников, которые вместе с учи-
телями в свободное от работы время привели в 

порядок и подготовили к учебному году школь-
ные кабинеты. 

2000 год станет первым годом, когда все шко-
лы Славутича перейдут на двухсменную систе 
му обучения. Во вторую смену будут заниматьс? 
все четные классы — со второго по десятый. Чтс 
еще ждет нового наших педагогов и учащихся е 
наступающем учебном году? Возможно, судя пс 
высказываниям министра образования и науки 
Украины Василия Кременя, уже в нынешнем год) 
им придется постепенно переходить на 12-бал-
льную систему. Не исключено, что коллегия ми-
нистерства также вынесет на "всеучительское' 
обсуждение вопрос о выдаче золотых медалей 
лишь тем ученикам, которые занимались на "от-
лично" в течение всех школьных лет. Вероятно 
будет продолжаться ныне вялотекущая дискус 
сия об отмене медалистам льгот при поступле-
нии в вузы. Предположительно, Президент и пра-
вительство все же выполнят свои обещания v 
повысят педагогам зарплату хотя бы до прожи-
точного минимума. 

В конце концов, кто знает, что будет в доста-
точно обозримом будущем? Главное — мы на-
верняка знаем, что будет завтра. А завтра прой-
дут за руку с родителями по нашим улицам взвол-
нованно-серьезные первоклашки, шумной гурь-
бой лробегут учащиеся средних классов, чиннс 
прошествуют старшеклассники. Пока в городе 
есть дети, у города есть будущее. Не так ли? 
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ОПТОВЫЕ СКИДКИ. БЕСПЛАТНАЯ ДОСТАВКА 
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тел. (0462) 164-619 E-mail: Standart@mail.cn.ua 
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ПЛЕНИТЕЛЬНАЯ МАГИЯ МАГАТЭ 
Во вторник Чернобыльскую АЭС посетил генеральный 
директор Международного агентства по ядерной энергии Мохамед Эль-Барадей 

А действительно, аббревиату-
ра "МАГАТЭ" оказывает на мно-
гих магическое воздействие. Сви-
детельство тому — журналистс-
кий кортеж, сопровождавший 
господина Эль-Барадея во вре-
мя его поездки в 30-километро-
вую зону отчуждения и на Черно-
быльскую АЭС. Кстати, это был 
первый визит руководителя Меж-
дународного агентства по ядер-
ной энергии на Чернобыльскую 
АЭС за всю ее историю. Да и в 
Украину первое лицо этой уважа-
емой организации, находящейся 
под эгидой ООН, тоже прибыло 
впервые. 

В программе украинского ви-
зита господина Эль-Барадея и 
его ближайших помощников — 
встречи с руководителям^Мин-
топэнерго, МИДа, Минэкоресур-
сов, МЧС нашей страны, а также 
переговоры с вице-премьер-ми-
нистром Юлией Тимошенко. 

Во время пребывания на Чер-
нобыльской АЭС гость и сопро-
вождавшие его лица побывали в 
макетном зале, на объекте "Ук-
рытие". В конференц-зале стан-
ции состоялось совещание, на 
котором был заслушан доклад 
генерального директора Черно-
быльской АЭС Виталия Толсто-
ногова. В работе совещания с 
украинской стороны приняли уча-
стие заместитель министра эко-
логии и природных ресурсов 
Александр Смышляев, замести-
тель министра по вопросам чрез-
вычайных ситуаций и по делам 
защиты населения от послед-
ствий Чернобыльской катастро-
фы Олег Гайдук, замеситель ди-
ректора департамента ядерной 
энергетики Минтопэнерго Алек-
сандр Зенюк, президет НАЭК 
"Энергоатом" Юрий Недашковс-
кий. На совещании шла речь о 
перспективах развития сотрудни-
чества, были рассмотрены воп-
росы, связанные с закрытием 

станции, оказанием помощи со 
стороны МАГАТЭ в решении про-
блем ЧАЭС, преобразовании 
объекта "Укрытие" в экологичес-
ки безопасную систему. 

После совещания состоялась 
пресс-конференция, на которую 
прибыли более сорока теле-, ра-
дио- и пишущих журналистов. 
Предлагаем вниманию читате-
лей ее фрагменты. 

Отвечая на вопрос агент-
ства Рейтер, господин Эль-Бара-
дей сказал, что цель его пребы-
вания в Украине — знакомство с 
ядерной энергетикой страны и, в 
частности, работой ядерных 
энергетических реакторов. Он 
вместе со своими сотрудниками 

хочет оценить работу украинских 
энергоблоков и, в первую оче-
редь, работу Чернобыльской 
АЭС. "Как представитель МАГА-
ТЭ могу сообщить, что мы пла-
нируем оказать помощь Украине 
в преодолении как краткосроч-
ных, так и долгосрочных послед-
ствий Чернобыльской аварии. 
Хочу подчеркнуть, что закрытие 
станции — это национальное 
решение Украины. И мы уважи-
тельно относимся к нему. Реак-
торы Чернобыльской АЭС — ре-
акторы старого типа". 

Вопрос корреспондента Не-
мецкого радио АРД. Насколько 
я информирован, существуют 
различные варианты строитель-
ства "Саркофага". Какой из вари-
антов выбран и на какой стадии 
находится решение вопроса? 

Ответ Эль-Барадея. Этот 
вопрос должен быть адресован 
украинским организациям. Но 
хочу сказать, что мы тесно со-
трудничаем по вопросам предо-
ставления технических консуль-
таций относительно "Саркофага". 
Окончательный выбор по его 
строительству еще не сделан. 

Дополнение В.Толстоного-
ва. Дело в том, что еще не за-
кончена первая фаза выполне-
ния плана SIP. К концу года бу-
дет принято решение по данно-
му вопросу. 

Вопрос телеканала СТБ. 
Есть ли у Украины обязательства 
перед МАГАТЭ и как они выпол-
няются? 

Ответ Эль-Барадея. Мы со-
трудничаем с Украиной по раз-
личным направлениям, в частно-
сти, в вопросах неприменения 
ядерных материалов в военных 
целях. Мы четко проверяем, как 
Украина выполняет свои обяза-
тельства. Украина — участник 
конвенции по ядерной безопас-
ности, подписанной под эгидой 
МАГАТЭ. В прошлом году ваша 

страна предоставила отчет на 
международной конференции о 
выполнении правил ядерной бе-
зопасности. Этот отчет был вы-
полнен очень хорошо, его обсу-
дили представители стран-учас-
тниц МАГАТЭ. Думаю, обсужде-
ние было весьма полезным для 
Украины. 

О техническом сотрудниче-
стве. Осуществляем совместно 
проекты по ядерной безопаснос-
ти, управлению качеством, ради-
ационной и физической защите 
ядерных материалов. У нас 
очень тесное, плодотворное со-
трудничество с Украиной. 

Один из конкретных вопросов, 
которые я обсуждал с украински-

ми коллегами, — создание об-
щей концепции вывода из эксп-
луатации АЭС. Мы также обсуж-
даем комплекс вопросов по вы-
воду из эксплуатации всех четы-
рех блоков Чернобыльской стан-
ции. Я понимаю, что преобразо-
вание "Укрытия" — более слож-
ный процесс, чем вывод из эксп-
луатации первых трех блоков. 
Хочу отметить, что проблема 
вывода из эксплуатации являет-
ся новой для станций всего мира. 
Еще один вопрос, по которому 
нам придется сотрудничать с Ук-
раиной, — обращение с высоко-
активными радиоактивными от-
ходами, содержащимися в "Сар-
кофаге". В качестве наивысшего 
приоритета мы выделяем безо-
пасность. По моему мнению, ре-
шение правительства Украины о 
прекращении эксплуатации 
ЧАЭС является частью решения 
этой важной проблемы. 

Вопрос от группы журнали-
стов (корреспондент Би-Би-Си 
и др.). Как будут создаваться ком-
пенсирующие мощности взамен 
остановленных блоков ЧАЭС? 

Ответ Эль-Барадея. МАГА-
ТЭ не занимается этой пробле-
мой. Спросите у украинской сто-
роны. 

Ответ А.Зенюка. Как вы зна-
ете, есть меморандум о взаимо-
понимании по вопросам, связан-
ным с закрытием Чернобыльской 
АЭС. Он предусматривает оказа-
ние помощи в достройке блоков 
Хмельницкой и Ровенской атом-
ных станций. Подготовка согла-
шения о выделении кредитовдлй 
этой цели Европейским банком 
реконструкции и развития нахо-
дится на завершающей стадии. 
Кроме того, достройка ровенско-
го и Хмельницкого блоков осуще-
ствляется за счет средств, кото-
рые получает Минтопэнерго с 
энергорынка. Соглашением так-
же предусматривается выделе*-
ние гранта на закупку органичес-
кого топлива для традиционной 
энергетики. Объем гранта—80— 
100 миллионов долларов. 

Вопрос Игоря Маслова, уча-
стника проекта "15 лет Черно-
быля". Какие главные уроки Чер-
нобыля? Как авария повлияла на 
развитие атомной энергетики в 
мире? 

Ответ Эль-Барадея. Первый 
урок — уделять больше внима-
ния безопасности. Еще один 
урок: отвечать за безопасность 
должна не только страна, но и 
мировое сообщество. Аварии 
могут произойти в разных местах, 
и их надо предотвратить. В каче-
стве аналога могу привести при-

мер из авиации. Там правила 
безопасности являются между-
народными, общепринятыми. 
Задача мирового сообщества — 
и в атомной энергетике добить-
ся единых подходов для обеспе-
чения ядерной безопасности. 
Кроме нас, в этом направлении 
работает Всемирная организа-
ция операторов АЭС, С этой це-
лью и МАГАТЭ, и ВАО АЭС осу-
ществляют партнерские провер-
ки. 

Вопрос. В связи с достройкой 
блоков Хмельницкой и Ровенской 
АЭС не возникнет ли междуна-
родного скандала, как это случи-
лось во время ввода мощностей 
в Мохновце (Словакия)? 

Ответ А.Смышляева. На эта-
пе подготовки проекта по завер-
шению строительства мощнос-
тей названных АЭС были выпол-
нены несколько независимых эк-
спертиз уровней безопасности 
этих установок. На стадии завер-
шения строительства будут реа-
лизованы программы повышения 
безопасности реакторов ВВЭР-
1000. Эти программы были со-
ставлены с участием регулирую-
щих органов Франции и Герма-
нии, а затем оценены независи-
мой организацией США. Про-
граммы получили положитель-
ную оценку и были переданы в 
ЕБРР, что позволило говорить о 
кредитах в принципе. Несомнен-
но, безопасность этих блоков бу-
дет соответствовать мировому 
уровню. 

Вопрос. Можно ли говорить 
о надежной безопасности украин-
ских блоков в целом? 

Отвечает руководитель де-
партамента МАГАТЭ по ядер-
ной безопасности Зигмунд До-
морацкий. С целью повышения 
ядерной безопасности в Украине 
мы намерены выполнить дей-
ствия, которые осуществляем и 
в других странах. Мы получили 
приглашение от вашей страны 
провести проверку работы Регу-
лирующего органа Украины, и 
она была проведена в 1999 году. 
После этого нами получено при-
глашение проверить безопас-
ность одного из украинских реак-
торов. Подобные приглашения 
поступают и из других стран. Кро-
ме того, имеем ряд проектов по 
различным направлениям, раз-
работанных совместно с прави-
тельством Украины. Одно из на-
правлений — борьба с нелегаль-
ной транспортировкой ядерных 
материалов. 

Кстати, последнюю фразу 
своего ответа господин Домо-
рацкий произнес на украинском 

языке. 
Вопрос. Что 

будет с радио-
активными от-
ходами в "Сар-
кофаге"? Не 
стремится ли 
МАГАТЭ иници-
ировать разра-
ботку междуна-
родной концеп-
ции обращения 
с отходами, со-
держащимися в 
"Укрытии"? 

Ответ Эль-
Барадея. До 
н а с т о я щ е г о 
времени МАГА-
ТЭ не было задействовано для 
решения вопросов, касающихся 
"Саркофага". Но мы готовы по-
мочь по этой проблеме техни-
ческими консультациями. 

Дополняет ответ А.Смыш-
ляев. Мы договорились сейчас 
на встрече о том, что Украина 
подаст дополнительные заявки 
на важные проекты, связанные 
со стратегией обращения с ра-
диоактивными отходами и ядер-
ными материалами, находящи-
мися в объекте "Укрытие". И МА-
ГАТЭ сможет оказать нам кон-
сультативную помощь в разра-
ботке стратегии. 

Дополнение к дополнению 
Эль-Барадея. Существуют так 
называемые стандарты безопас-
ности. И всегда можно достичь 
большего. Я хочу сказать о под-
ходах МАГАТЭ к этому вопросу. 
Мы рассматриваем ядерную бе-
зопасность как постоянно идущий 
процесс. Нам нельзя останавли-
ваться. С развитием новых тех-
нологий мы можем перейти на ка-
чественно новый уровень. 

Вопрос. Говорят, что старые 
советские реакторы по безопас-
ности уступают западным реак-
торам. Но Украина намерена про-
должать эксплуатировать их, 
возможно, сверх проектного сро-
ка. Как вы относитесь к этому? 

Ответ А.Смышляева. Суще-
ствуют общепризнанный между-
народный опыт, общепринятые 
стандарты по этому вопросу. Ре-
шать вопрос о возможности или 
невозможности эксплуатации 
энергоблока сверх проектного 
срока можно лишь в том случае, 
если проведена переоценка его 
безопасности. По рекомендаци-
ям МАГАТЭ такие переоценки 
выполняются, как правило, раз 
в десять лет. В Украине прове-
дена переоценка после 15 лет 
эксплуатации блоков (средний 
показатель) при плановом сро-

Мохамед Эль-Бардей 

. ке эксплуатации 30 лет. В тече-
нии двух-трех лет мы выдадим 
лицензии на эксплуатацию каж-
дого блока. Это большая, кро-
потливая работа, в которой за-
действовано большое количе-
ство ученых и специалистов 
ядерной безопасности. Одним 
из приоритетных вопросов се-
годня на Украине является воз-
можность продления ресурса 
проектного срока атомных стан-
ций. Это — стратегия. Для того, 
чтобы достичь стратегических 
целей, необходимо постоянно 
работать над повышением безо-
пасности, вкладывать ресурсы в 
замену старого, морально уста-
ревшего оборудования, разра-
батывать и внедрять новые сис-
темы, соответствующие H09t__~_ 
требованиям. Если мы буД^"-
последовательно работать в 
этом направлении 15 лет, то у 
нас может появиться возмож-
ность продлить срок эксплуата-
ции блоков. 

Дополнение В.Толстоного-
ва. Вы не подумайте, что про-
дление срока эксплуатации бло-
ков является каким-то ноу-хау 
Украины. Это — мировая прак-
тика. 

Дополнение Эль-Барадея. 
Реакторы, которые работают 
сейчас в Украине, — это не те 
реакторы, что работали раньше. 
Их безопаснфсть повышена. 
Продление сроков службы реак-
торов будет решением Украины. 
Важным остается одно — повы-
шение их безопасности до меж-
дународного уровня... 

Жаль, что чернобыльско-
му триумвирату не придет-
ся принять участие в этом 
увлекательном процессе 
Или магическая палочка МАv* 
ГАТЭ способна дать иной по-
ворот событиям? 

Виктор КАПУСТА 

ПЕДАГОГІЧНІ 
ЗУСТРІЧІ 

Напередодні нового на-
вчального року в приміщенні 
Палацу дитячої творчості Сла-
вутича відбулися традиційні 
серпневі конференції. Освітян 
міста привітав перший заступ-
ник міського голови Володимир 
Жигалло. З доповіддю "Підсум-
ки діяльності закладів освіти у 
1999-2000 навчальному році та 
основні завдання і напрями ро-
боти педагогічних колективів у 
новому навчальному році щодо 
реалізації Закону України "Про 
загальну середню освіту" вис-
тупив завідуючий міським 
відділом освіти Олександр 
Лінкевич. Начальник управлін-
ня ДДЗ Людмила Хорошева в 
співдоповіді акцентувала увагу 
як на досягненнях так і пробле-
мах в роботі дитячих дошкіль-
них закладів міста. В обгово-
ренні актуальних проблем 
прийдешнього навчального 
року взяли участь директор 
Центру професійного розвитку 
В.Дегтяренко, методист мето-
дичного; центру HjKQQW, Г0(1Ф, і 
ва и іськфірадиі ЛРР|Ффіалки 

працівників освіти і науки С.Та-
раброва, заступник директора 
ЗОШ №4 Т.Нечай,'завідуюча 
вечірнім відділенням школи №2 
Л.Мазуренко, директор ДП "НЦ 
"Перспектива" Ж.Соколова, ди-
ректор ЗОШ №4 В.Янковський, 
ветеран педагогічної ниви, ди-
ректор підприємства "КІВ-
Слав" О.Станкевич. На серпне-
вих зустрічах обговорювались 
питання концепцій 12-річної 
повної середньої освіти та гро-
мадянського виховання особи-
стості в умовах розвитку украї-
нської духовності, стандарти та 
базовий план початкової осві-
ти. Учасники та гості, а їх в залі 
налічувалось більше 300 чо-
ловік, оглянули виставку твор-
чих доробок і методичних ма-
теріалів закладів освіти Славу-
тича. 

Теплі привітання підготували 
до цієї події юні славутчани, які 
в цьому навчальному році впер-
ше сядуть за шкільну парту. 

І П І І Й ^ Людмила ЛЮБИВА, 
із,-.» рав. центром ШфорWin, 

Информационное сообщение о проведении 6-го 
Международного фестиваля авторской песни "Славутич-2000" 

Шестой Международный фе-
стиваль авторской песни "Сла-
вутич-2000" проводился по ини-
циативе городского клуба люби-
телей авторской песни Славути-
ча, молодежи профсоюза работ-
ников атомной энергетики и про-
мышленности Украины с 25 по 
27 августа 2000 года в условиях 
туристского лагеря, на берегу 
Кривой Речки, возле базы отды-
ха "Днепр". 

На фестивале присутствовало 
более 500 человек, в фестивале 
также приняли участие делегации 
и отдельные участники от Украи-
ны, Молдавии, Беларуси и России, 
городов Чернигова, Киева, Светло-
горска, Винницы, Одессы, Запоро-
жья, Сум, Конотопа, Энергодара, 
Кузнецовска, Нетешина, Южноук-
раинска, Кишинева, Минска, Гоме-
ля, Могилева, Молодечно, Соли-
горска, Москвы, Курчатова. 

В программу фестиваля вош-
ли: 

— концерты на фестиваль-
ной поляне и в Славутиче с уча-
стием хозяев, представителей 
делегаций, участников и гостей 
фестиваля; 

f T f v M M p юмористической 
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— конкурсная программа 
фестиваля, которая включала 
прослушивание участников чле-
нами жюри на творческих мас-
терских и конкурсный концерт. 

Концертные программы про-
водили Михаил Кочетков (Моск-
ва), Григорий Шурша (Славутич), 
Александр Ничипоренко (Черни-
гов). 

Творческие мастерские про-
водили; авторскую: Вадим Его-
ров, Михаил Кочетков (Москва), 
Виктор Байрак (Одесса); 

исполнительскую: трио "Фие-
ста" в составе Натальи Павлю-
щик, Татьяны Боговец и Светла-
ны Кулашко (Молодечно), Алек-
сандр Ничипоренко (Чернигов). 

В конкурсе приняли участие 
59 соискателей, из которых до 
конкурсного концерта допущены 
33 конкурсанта. 

Состав жюри: председатель 
— Вадим Егоров (Москва); чле-
ны жюри: Виктор Байрак (Одес-
са), Наталья Павлющик, Татья-
на Боговец, Светлана Кулашко 
(Молодечно). 

Лауреатами 6-го фестиваля 
стали: 

1_ Сергей Мартынюк, Киев 
(Укрїмчв) k-jateirbp стихов и му-

зыки. 
2. Борис Френкель, Го-

мель (Беларусь) — композитор. 
3. Алла Тимошина, Коно-

топ (Украина) — исполнитель. 
4. Павел Котюх и Евгений 

Котюх, Славутич (Украина) — 
исполнительский дуэт. 

Дипломантами 6-го фести-
валя стали: 

1. Елена Писаренко, Ровно 
(Украина) — автор стихов и му-
зыки. 

2. Юрий Телкин, Гомель 
(Беларусь) — автор стихов и 
музыки. 

3. Светлана Филимонова, 
Южноукраинск (Украина) — ав-
тор стихов и музыки. 

4. Игорь Завгородний — 
папа, Иван и Данила — сыновья, 
Новоград-Волынский (Украина) 
— семейный ансамбль. 

Специальный приз жюри: 
1. Андрей Кристинчук, Вин-

ница (Украина) — автор стихов 
и музыки. 

Спонсорами фестиваля 
выступили: 

— Исполнительный коми-
тет Славутича; 

-і-' Администрация и 
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"Чернобыльская АЭС"; 
— Славутичская демок-

ратическая организация "Мо-
лодежь Чернобыля"; 

— Группа управления 
проектом "Объект "Укрытие"; 

— Государственный на-
учно-технический центр по 
ядерной и радиационной безо-
пасности (Киев); 

— Фирма "Ганг", магазин 
"Эксклюзив" (Славутич). 

Информационный спонсор 
фестиваля — Общественное 
телевидение Славутича. 

Фестиваль прошел на вы-
соком организационном и ху-
д о ж е с т в е н н о - т в о р ч е с к о м 
уровне, что позволяет наде-
яться на сохранение, укрепле-
ние и расширение в дальней-
шем традиций ежегодных фе-
стивалей авторской песни в 
Славутиче. 

Организаторы фестиваля 
готовы принять и учесть поже-
лания,' предложения, крити-
ческие замечания. 

г.Славутич, Ленинградс-
кий квартал, д. 5, кв. 101. Ка-
линйченко Михаил. Тел 
}0447Й)'І>7Ї-}б П ! 
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СЛАВУТИЧ 
В ЗЕРКАЛЕ СТАТИСТИКИ 

В первом полугодии текуще-
го года в Славутиче было про-
изведено товаров народного 
потребления на сумму 259809,6 
тыс. грн., что составляет 141,9% 
в сравнении с. цифрами 1999 
года. В том числе электроэнер-
гии произведено на сумму 258 
867,1 тыс. грн. и товаров народ-
ного потребления — 458,4 тыс. 
грн. (104,35% в сравнении с про-
шлым годом). Товарооборот 
розничной торговли составил 17 
770,3 тыс. грн., что несколько 
меньше, чем за аналогичный 
период 1999-го (91,13%). Умень-
шился также объем предостав-
ляемых населению услуг — 
4354,5 тыс.грн. против 5312,1 
тыс. грн. (82%). 

Рыночная 
деятельность 
Всего по состоянию на 1 

июля текущего года в городе за-
регистрировано 1005 субъектов 
предпринимательской деятель-
ности (СПД). В 2000 году состо-
ялась госрегистрация 108 СПД, 
что дало прирост в 58,8% по 
сравнению с 1999-м. В то же са-
мое время фактически работа-
ют около 56,4% юридических и 
54,3% физических лиц из обще-
го числа зарегистрированных 
субъектов хозяйственной дея-
епьности. 

- п~р-іачительно увеличилось 
£<.,ічество заявлений на отме-

осударственной регистрации 
~оПД: в первом полугодии посту-
пило 47 подобных заявлений — 

против 18-ти в 1999-м (рост со-
ставляет 161,1%). 

Главным предусматривае-
мым видом деятельности СПД 
на момент регистрации являет-
ся посредническая деятель-
ность—-52,7%. Затем идут стро-
ительно-ремонтные работы 
(20,3%) и предоставление транс-
портных услуг (12,4%). Произ-
водство товаров и услуг состав-
ляет соответственно 6,3% и 
4,9%, полиграфическая и науч-
но-внедренческая деятельность 
— 1,8 и 0,7%. Детальный анализ 
общих моментов в развитии 
предпринимательства позволя-
ет отметить не только рост тем-
пов создания субъектов пред-

принимательской деятельности, 
но практически оставшиеся без 
изменений разделение СПД по 
видам деятельности и сосредо-
точение их интересов преиму-
щественно в сфере торговли. 
Кроме того, можно констатиро-
вать отсутствие реально дей-
ствующих совместных предпри-
ятий. Наметившийся рост объек-
тов производства обеспечивает-
ся в основном за счет предпри-
ятий — субъектов СЭЗ "Славу-
тич". В настоящее время на тер-
ритории СЭЗ "Славутич" зареги-
стрировано и реализуется 16 
проектов, которые привлекли 24 
115,707 тыс. дол. (в суммарном 
объеме) и предполагают созда-
ние 1336 рабочих мест. 

Строительство 
В период с 1 января по 1 

июля 2000 года строительные 

работы проводились на 7 объек-
тах: школе № 5, тепловозном 
депо, МБК — 1,6,7; доме 107а, 
автодороге, сквере и кладбище. 
Не велись работы на объектах 
культуры и охраны здоровья. В 
ценах 1997 года на указанных 
объектах сделаны работы на 
сумму 1229 тыс. грн., что на 2С0 
тыс. грн. меньше, чем в прошлом 
году. 

Население 
Всего в Славутиче прожива-

ет 26 269 чел., что на 240 чело-
век больше, чем в прошлом году. 
В нынешнем году родилось 133 
ребенка (против 128 за анало-
гичный период прошлого года). 
На 1 июля было зарегистриро-
вано 73 брака (1999 год — 85), 
92 развода (91) и 63 смерти (55). 

Среднестатистическая чис-
ленность штатных работников 
на предприятиях города состав-
ляет 13 349 чел. На госпредпри-
ятиях работают 10 353 чел, 
(77,6%), в бюджетных организа-
циях — 1030 чел., (7,7%), в бан-
ках — 51 (0,4%), на негосудар-
ственных предприятиях —1915 
(14,3%). Среднемесячная зарп-
лата в первом полугодии соста-
вила: на госпредприятиях 751 
грн., в банках 832 грн., в бюджет-
ных организациях 223 грн. 

Материал подготовлен по 
данным, обнародованным 10 
августа на очередном заседании 
горисполкома. 

Майя РУДЕНКО 

ЕЩЕ РАЗ О 
ОМИНИУМЕ 

Своим видением проблемы делится 
начальник УЖКХ Владимир Печерский 

— Прошлый наш разговор 
начался с примера о дворнике, 
которого при определенной си-

цртеме заключения договоров 
Жителям станет удобнее со-

/ кать. Действительно, надо 
^ ^оеходить на новые формы 
V? ляйствования и оплаты ус-

луг. Но я, честно говоря, не 
верю в целесообразность со-
здания кондоминиумов. Поче-
му? Потому что сформировать 
общественное мнение доста-
точно сложно. Человеку подчас 
значительно проще, когда ему 
не разводят философию, а 
просто говорят: сделай это и 
это — и такая-то услуга тебе 
будет стоить дешевле. УЖКХ 
сейчас готовит пакет догово-
ров о сотрудничестве с частны-
ми предпринимателями — на 
предмет уборки придомовых 
территорий, содержания и ре-
монта подъездов, вывоза мусо-
ра и т.д. Надеюсь, что нам уда-
стся сотрудничество с бизнес-
инкубатором в отношении ме-
тодического и бухгалтерского 
сопровождения: людям, рабо-
тающим в основном с метлой, 
стать частными предпринима-
телями трудно — их надо на-
учить и какое-то время опекать. 

— Итак, мы снова возвра-
щаемся к реформированию си-
стемы предоставления комму-
нальных услуг. Как эта рефор-
ма должна выглядеть с вашей 
точки зрения? 

— Я считаю, что нельзя 
обойтись без централизован-
ных служб, в частности, без 
аварийно-диспетчерского об-
служивания. Я вообще считаю, 
что в любом городе, в том чис-
ле в нашем, должна быть служ-
ба спасения. Но ее вполне 
можно усовершенствовать. 
Сколько человек в городе бод-
рствует ночью для того, чтобы 

сам город мирно спал? 
— Милиция, "Скорая", по-

жарные, аварийно-диспетчерс-
кая служба, сторожа — список 
можно продолжить. 

— А почему не поставить 
одного-единственного толково-
го диспетчера, на пульт кото-
рому будут стекаться все вызо-
вы и обращения граждан, а уж 
он в свою очередь переадре-
сует их тем, кому положено 
разрешить возникшую нештат-
ную ситуацию. Думаете, для 
этого много надо? Ничего по-
добного — только наладить 
нормальную связь. Но обой-
тись без централизованной 
диспетчерской службы нельзя 
— далеко не каждому дому или 
кварталу по карману содержа-
ние собственной многопро-
фильной ремонтной бригады. 

— Я совершенно против де-
центрапизации производства 
тепла: с одной стороны, произ-
водитель тепла — монополист 
— может как угодно диктовать 
цены на свою услугу, с другой 
— ему нечего противопоста-
вить. В результате такого дроб-
ления пострадает потреби-
тель. 

— Зачем разрывать техно-
логию производства холодной 
воды или канализации? В прин-
ципе, конечно, каждому слеса-
рю можно выделить его конк-
ретный участок трубы — и 
пусть ее контролирует. Вот 
только беда, если случится 
авария, и он не сможет сам ее 
ликвидировать. 

— Эта проблема вплотную 
прилегает к другой: если дому-
кондоминиуму срочно понадо-
бится капитальный ремонт... 

—...То жильцы не смогут 
его сделать: у них просто не 
хватит на это средств."Bqt, и 
думай, стоит ли создавать кон-

доминиум на нынешних усло-
виях. 

— Хорошо, на какие же ус-
луги и каким образом жильцам 
следует заключать договоры о 
сотрудничестве? 

— Как мы уже говорили — 
на уборку территории вокруг 
домов, на ремонт и содержа-
ние подъездов. Как это сде-
лать? Зарегистрировать обще-
ственную организацию, ска-
жем, жильцов дома номер та-
кой-то и такого-то подъезда. А 
уж потом попросить УЖКХ о 
заключении договора о сотруд-
ничестве — с тем, чтобы затем 
представитель организации 
вместе с нашим представите-
лем проверяли качество убор-
ки и проуих услуг. А можно сде-
лать и по-другому. Предполо-
жим, ваша семья зарегистриро-
валась как частное предприя-
тие и заключила договор с 
УЖКХ на обслуживание своего 
подъезда (уборка, ремонт, сан-
техника и т.п.) и получает по-
лагающиеся ей за это деньги. 

—• И вы думаете, все жиль-
цы подъезда будут платить? 

— Тот, кто в коммуналке от-
казывается вкручивать лампоч-
ку в местах общего пользова-
ния, рано или поздно бывает 
бит. Это старая, хорошо изве-
стная истина. 

— А если серьезно, то бе-
зобразие в наших подъездах 
окончится тогда и только тогда, 
когда все жители города нако-
нец-то захотят жить по-челове-
чески. Кстати, процесс уже не 
за горами: я недавно видел 
дверь подъезда, отремонтиро-
ванную самими жильцами, без 
ожидания, что это сделает 
УЖКХ. 

Беседовала 
Майя РУДЕНКО 

ПРОГРАМА ФЕСТИВАЛЮ 
"ЗОЛОТА ОСІНЬ 
СЛАВУТИЧА-2000" 

7 вересня, четвер 
9.00 — Заїзд учасників фес-

тивалю. Акредитація населення. 
Палац дитячої творчості. 

10.00 — Проведення акції 
"Маніфест-2000 за культуру миру 
та ненасильство". Палац дитячої 
творчості. 

10.00—15.00— День відкри-
тих дверей. Соціально-психоло-
гічний центр, загальноосвітні се-
редні заклади, дитячі дошкільні 
заклади, центр захисту дітей, 
дитяча школа мистецтв, Палац 
дитячої творчості. 

11.00 — Відкриття персо-
нальної виставки фотомайстра 
Григорія Лівшиця (Мінськ). Па-
лац дитячої творчості. 

17.00 — 18.00— Прес-кон-
ференція з керівниками ЧАЕС та 
адміністрацією м.Славутича. 
Лабораторія міжнародних дос-
ліджень та технологій. 
. 18.00 — 19.00— Презента-

ція фірми "Струм". Концерт світо-
вих зірок джазу. Палац дитячої 
творчості. 

19.00 — 21.00 — Прес-кон-
ференція. Визначення черго-
вості, отримання завдань конкур-
сантами. Дитяча школа мис-
тецтв. 

20.00 — 21.00 — Концерт 
молодіжних рок-гуртів м.Славу-
тича. Будинок культури "Енергія" 

20.00 — 23.00 — Прес-кон-
ференція. Визначення черго-
вості конкурсантами молодих 
естрадних виконавців. Кіно-кон-
цертний комплекс. 

21.00 — Добовий журналі-
стський марафон. Палац дитячої 
творчості. 

21.00 — 23.00 — "Привіт, я 
ЗОСя!" — вечір знайомств, дис-
котека. Центральний майдан. 

22.00 — 24.00— Вечір знай-
омств керівників команд —учас-
ниць та представників ЗМІ. ККК 
"Манхеттен". 

8 вересня, п'ятниця 
10.00 — Газетний та фото-

вернісаж. Палац дитячої твор-
чості. 

10.00 — 11.00 — "Дай руку 
мені". Традиційне братання учас-
ників фестивалю. Центральний 
майдан. 

11.00 — 12.00 — Презента-
ція комплексної програми "При-
пинення експлуатації ЧАЕС". 
Лаборато|*я міжнародних дос-
ліджень та технологій. 

11.00 — 13.00— II тур кон-
курсу молодих естрадних вико-
навців молодшої групи. Кіно-кон-
цертний комплекс. 

15.00 — 17.00 — II тур кон-
курсу молодих естрадних вико-
навців старшої групи. Кіно-кон-
цертнйй комплекс. 

16.00 — 17.00— "Професія 
— журналіст". Зустріч з фахівця-
ми і представниками державних 
та громадських організацій жур-
налістського напряму. Палац 
дитячої творчості. 

17.00 — 18.00 — Конкурс 
юних вокалістів "Веселі нотки" 

вихованців дитячих садочків 
Славутича. Кіно-концертний ком-_ 
плекс. 

18.00 — 19.00— Святковий 
карнавал учасників фестивалю 
та школярів міста. Пр. Дружби 
народів — Центральний майдан. 

19.00 — 20.30 — Урочисте 
відкриття фестивалю. Гала-кон-
церт художніх колективів та ест-
радних виконавців за участю на-
родного артисту України О.Куль-
чинського. Центральний майдан. 

20.30 — 22.ЗО— Концерт гур-
ту "Океан Ельзи". Центральний 
майдан. 

22.30 — Шоу-дискотека 
"Crazy Dance-2000". Централь-
ний майдан. 

9 вересня, субота 
9.00 — Конкурс графіті. 

м.Славутич, 
10.00 — Газетний та фото-

вернісаж. Палац дитячої твор-
чості. 

11.00 — 12.30— Презента-
ція славутицького ліцею. Пре-
зентація навчального центру 
Чернігівського державного інсти-
туту економіки та управління. 
Ліцей м.Славутич. 

11.00— 12.00— "День Пар-
ламенту дітей на фестивалі". 
Зустрічі з депутатами Верховної 
Ради. Палац дитячої творчості. 

77.00— 13.00— III тур кон-
курсу молодих естрадних вико-
навців. Кіно-концертний комп-
лекс. X 

72.00 — 13.00 — Презента-
ція бібліотечно-інформаційного 
центру для дітей та юнацтва. 
Палац дитячої творчості. 

13.00 — 14.00 — Презента-
ція програми "Соціальний захист 
робітників ЧАЕС і мешканців 
Славутича в зв'язку з закриттям 
станції". Лабораторія міжнарод-
них досліджень та технологій. 

14.00 — 15.00 — Зустріч з 
творчою групою телевізійного 
фільму "Заложники времени", 
режисер — Валерій Степанян. 
Палац дитячої творчості. 

75.00 — 76.00 — "День Пар-
ламенту дітей на фестивалі". 
Затвердження Уставу парламен-
ту дітей м.Славутича. Палац ди-
тячої творчості. 

17.00—18.00— Шоу-програ-
ма за участю циркових колек-
тивів. Центральний майдан. 

77.00— 79.00— Шоу-програ-
ма "Стиль и изящество". Палац 
дитячої творчості. 

19.00 — 20.30 — Г ала-кон-
церт художніх колективів та ест-
радних виконавців. Центральний 
майдан. 

20.30 — 21.30— Концерт гур-
ту 'Танок на майдані Конго". Цен-
тральний майдан. 

21.30 — 24.00— Шоу-диско-
тека "Crazy Dance-2000". Цент-
ральний майдан. 

9 вересня, субота 
"Славутич спортивний — 

фестивалю" 
Спортивно-масові заходи, 

присвячені Дню фізичної культу-
ри та спорту. 

9.00 — Відкриття параду. 
Міський стадіон. 

9.30 — Легкоатлетична еста-
фета. Вулиці міста. 

70.00 — Першість ДЮСШ з 
легкої атлетики. Міський стадіон. 

70.00 — Дитячий турнір з 
шахів. Будинок культури "Енер-
гія". 

70.00 —Турнір "Золота осінь 
Славутича" з акробатики. 
Тбіліський ФОК. 

70.00 — Турнір вітрильного 
спорту. Яхт-клуб. 

70.00—Турнір з тенісу серед 
юнаків та дівчат. СК "Олімпієць". 

10.00 — Баскетбол серед 
школярів. Таллінський ФОК. 

70.00 — Турнір з настільного 
тенісу. Таллінський ФОК. 

70.00 — Змагання з кінного 
спорту. Московський квартал. 

70.00 — Дитячий футбол се-
ред юнаків. Спортивна площад-
ка ЗОСШ № 2. 

70.00 — Першість ДЮСШ з 
важкої атлетики. Бєлгородський 
ФОК. 

74.00—Змагання з волейбо-
лу серед команд любителів. Тал-
лінський ФОК. 

14.00 — Дорослий бліц-
турнір з шахів. Будинок культу-
ри "Енергія". 

18.00 — Спортивні танці. По-
казові виступи. Київський ФОК. 

10 вересня, неділя 
10.00 — Газетний та фоно-

вернісаж. Палац дитячої твор-
чості. 

12.00— 13.00— Презента-
ція міжнародної програми "Пере-
творення об'єкту "Укриття" в еко-
логічно безпечний". Лабораторія 
міжнародних досліджень та тех-
нологій. 

76.00—77.00—"Фестиваль-
ний калейдоскоп". Зустрічі з дим-
пломантами та переможцями IX 
Українського відкритого фести-
валю дитячого, молодіжного кіно 
та телебачення "Кришталеві 
джерела". Палац дитячої твор-
чості. 

17.00 — 18.00 — Солодкий 
стіл для конкурсантів. Палац ди-
тячої творчості. 

18.00 — 19.30 — Нагород-
ження переможців фестивалю. 
Центральний майдан. 

19.30 — 20. ЗО— "До зустрічі, 
Золота осінь!". Заключний гала-
концерт художніх колективів та 
виконавців. Центральний май-
дан. 

20.30 — 21.30— Концерт гур-
ту "Скрябін". Центральний май-
дан. 

21.30 — 24.00— Шоу-диско-
тека "Crazy Dance-2000". Цент-
ральний майдан. 

11 вересня, понеділок 
70.00 — Від'їзд учасників фе-

стивалю. 

Штаб фестивалю 
тел. 2 - 9 4 - 2 2 , т/ф 2-16-23 

Объявлен конкурс 
С целью улучшения благоустройства и содер-

жания территории предприятий, организаций, 
учреждений города, сохранения национального 
колорита кварталов, формирования зеленых 
зон отдыха решением Славутичского горсовета 
проводится конкурс с 31 августа по 5 сентября 
текущего года. Итоги подводятся к открытию фе-
стиваля "Золотая осень Славутича". 

Участие в конкурсе является обязательным 
для всех предприятий, организаций, учреждений 
независимо от форм собственности и ведом-
ственной принадлежности. 

Для жителей города участие в конкурсе по 
представленным заявкам. 

По условиям конкурса будут оцениваться со-
держание газонов, наличие цветников, клумб, 
зеленых насаждений, малых архитектурных 
форм, дорожных знаков, качество покрытия до-
рог и тротуаров, других архитектурных, инженер-
ных и технологических сооружений, а также всей 
отведенной и закрепленной за предприятиями, 
организациями и учреждениями территорий. 

Справки по тел. 2-69-83 
Главный архитектор В.Н.САЛИКОВ 

До уваги отримувачів 
допомог на дітей 

згідно Закону України "Про державну допомогу 
сім'ям з дітьми" 

Славутицьке управління соціального захисту насе-
лення повідомляє про те, що отримувачам допомог: 

— по догляду за дитиною-інвалідом; 
— на дітей одиноким матерям; 
— на дітей військовослужбовців строкової 

служби; 
— на неповнолітніх дітей, батьки яких ухиля 

ються від сплати аліментів; 
— фошових виплат матерям (батькам), зайня 

тим доглядом трьох і більше дітей віком до 16 років 
(учнів до 18 років) — 

необхідно звернутися до управління. 
При собі мати: паспорт, посвідчення потерпі-

лої дитини (оригінал та копію). 
Якщо посвідчення було віадано до 25.06.96 р 

необхідно додатково представити оригінал та копію 
посвідчення 1,2 чи 3 кат. одного з батьків чи довідку 
з ЖЕУ про період проживання дитини в Славутичі. 

Прийомний день — середа 8.45 —19.00 
Довідки за телефоном 2 - 7 3 — 65. 
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СЕМЬ ДНЕЙ 
ПЛАНЕТЫ 

(24 — 30 августа) 
ЧЕТВЕРГ. Директор ФСБ России Патрушев заявил, что на 

подлодке "Курсі£ кроме экипажа, были двое штатских специа-
листов по торпедам из Дагестана. Он'так заверял об их непри-
частности к взрыву, что сложилось впечатление, что они-то и 
есть главные виновники трагедии. А Дагестан — это уже почти 
Чечня. 

Англичане и норвежцы резко критикуют российских военных. 
Утверждают, что они всячески саботировали спасательные ра-
боты, тянули резину, не давали информации и много лгали. Но 
ведь с самого начала они знали, что на подлодке нет никого в 
живых, куда же было спешить. 

Своим указом Путин повысил на 20% зарплату военным, 
милиции и другим силовикам. Есть за что. 

В Бахрейне разбился лайнер "А-320". Погибло 143 человека, 
главным образом египтяне и бахрейнцы. Это шестая авария с 
самолетом такого типа. Был счастливчик, которого не пустили 
на борт из-за плохого оформления документов. То-то теперь 
радуется. ^ ' 

В Красноярске из следственного изолятора под устное пору-
чительство неназванных уважаемых людей в зале суда был 
выпущен на свободу Анатолий Быков, бывший директор алю-
миниевого комбината, обвиняемый во многих заказных убий-
ствах и других преступлениях. С него даже забыли взять под-
писку о невыезде и он сразу вместе с охраной исчез. Хорошо 
быть в России уважаемым человеком. Да и у нас тоже. 

ПЯТНИЦА. Валентина Матвиенко заявила, что на каждую 
семью погибшего на подлодке "Курск" открыт счет в 720 тыс. 
руб. и деньги можно получить в любой сберкассе России. Жур-
налисты пытались это проверить прямо в Ведяево, но там сбер-
касса почему-то оказалась закрытой. Конечно, это чистая слу-
чайность. 

Министр транспорта Японии заявил, что власти намерены 
возбудить уголовное дело против компании "Мицубиси". Компа-
ния обвиняется в том, что в течение 20 лет лгала потребите-
лям, гарантируя высокое качество своих машин и замалчивая 
все жалобы. Только в Японии назад будут возвращены 620 тыс. 
автомобилей. Руководство компании извинилось перед покупа-
телями. Сотням погибших из-за недоделок и тысячам покале-
ченных сразу стало легче. 

"Форд" начал продажу машин через Интернет, в виртуаль-
ном пространстве. Это хорошо, но как бы и машины не оказа-
лись виртуальными. 

В Карачаево-Черкессии утверждены должности президента 
и вице-президента. Как в США. В самой России достаточно од-
ного президента. 

СУББОТА. В США возникли проблемы с подготовкой к ото-
пительному сезону. Запасы нефти в стране минимальны и цена 
на нефть может возрасти с сегодняшнего 31 доллара за бар-
рель до 40 и более долларов. Не только к нам зима приходит 
неожиданно, и это греет душу. 

Новозеландские газеты сообщают о раскрытии заговора. 
Афганские беженцы планировали в дни Олимпиады взорвать 
ядерный реактор на окраине Сиднея — столицы летней Олим 
пиады. Следы ведут к Бен Ладену, как и следы чеченских собы 
тий. 

ВОСКРЕСЕНЬЕ. Останкинская телебашня горит под конт-
ролем пожарников. Среди контролеров и директор ФСБ Патру-
шев, но мысль о диверсии он отвергает. На телевизионной кар-
тинке шпиль башни явно наклонен, но официально он стоит пря-
мо. 

В Пермской области на Боткинском водохранилище столк-
нулись теплоход и баржа. Погибло 6 пассажиров, ранено 11. 
Ширина водохранилища свыше 1 километра. Говорят, что был 
туман, но ведь сирену слышно и в тумане. И конечно, обе ко-
манды были абсолютно трезвы. Что поделаешь, стихия. 

Путин уверен, что события вроде потопления "Курска" объе-
диняют граждан России. Это сколько же подлодок надо утопить 
чтобы сказать: "Русский с чеченцем братья навек". 

Деньги, поступающие семьям моряков "Курска", уже воруют. 
ПОНЕДЕЛЬНИК. Пожар на телебашне "Останкино" поту-

шен. Погибло 4 человека. Все трое опознаны. Россияне по по-
воду пожара говорят: "По крайней мере, нам врать будут мень-
ше". 

Власти Киргизии в пятый раз заявляют, что повстанцы, втор-
гшиеся на ее территорию, отбиты. Довести эту информацию до 
повстанцев им все еще недосуг. 

ВТОРНИК. Президент Путин запретил поставлять оружие в 
Эфиопию и Эритрею. Оно там уже просто не помещается. А 
количество жертв этой междуусобицы уже давно перевалило 
за 100 тысяч человек. 

Прокуратура Красноярского края опротестовала решение 
районного суда об освобождении Анатолия Быкова и вернула 
его в тюрьму. В нарушение процессуапьных норм в суде не 
было поручителей и сами ручательства представлены не были. 
Уважаемые люди — народ честный, судьи им на слово верят. 

СРЕДА. В Нью-Йорке проходит религиозный саммит ты-
сячелетия. Собралось более тысячи человек, представляющих 
все религии Земли. Перед ними выступип генсек ООН Кофи 
Анан. И все выступают за мир. Но нет мира на нашей планете, 
хорошо еще, что войны пока не атомные. 

Питерская газета "Час пик" в результате журналистского рас-
следования пришла к выводу, что подводную лодку "Курск" по-
топил ракетный крейсер "Петр Великий". Как раз в то время и в 
том районе он испытывал новую противолодочную ракетную 
систему "Гранит", аналогов которой нет в мире. Ракета нашла 
"Курск", нырнула и взорвалась. А потом наши глубоководные 
водолазы и спасательные субмарины, которые не хуже норвеж-
ских, три дня зачищали дно, подбирая обпомки ракеты. Когда 
прибыли норвежцы, все было чисто. 

Кабмин России принял решение, что 1 сентября руководите-
ли всех министерств и ведомств посетят школы, а некоторые и 
вузы. Им должны там напомнить, что в арифметике 4 действия, 
и кроме отнимания и деления есть еще сложением умножение. 

Тарас КРИВОПУЗЕНКО 

ВСЕ НАЧИНАЕТСЯ С... РАГСА 
В рубрике "Ваше величество Женщина" — беседа с 
самым старым госслужащим Славутича 

"Самым старым госслужа-
щим" нашего города оказа-
лась молодая, стройная и на 
редкость улыбчивая заведу-
ющая отделом регистрации 
актов гражданского состоя-
ния Нина Сердюк. Она при-
ехала в Славутич в 1987 году 
и стала невольной и непос-
редственной участницей его 

— Чем же тогда будет за-
ниматься РАГС — если ко-
личество заключений бра-
ков и регистраций рожде-
ний неуклонно сокращает-
ся? 

— Ой, у нас работы хва-
тит! Кроме свидетельств о 
браках и рождениях, мы вы-
даем свидетельства о смер-

та в слезы: не буду его за-
бирать! Позже выяснилось, 
что и эта семейная история 
закончилась печально. 

— Как-то мне д о в е л о с ь 
слышать , что о п ы т н ы й ре-
гистратор чуть не с перво-
го взгляда может опреде-
лить , будут м о л о д ы е вме-
сте или нет. 

строительства и становле-
ния. Она помнит чуть ли не 
каждую пару, для которой ей 
доводилось проводить обряд 
бракосочетания. Она без за-
пинки называет статистику 
браков и разводов, рождений 
и смертей в Славутиче. В 
конце концов, именно она ре-
гистрировала первый славу-
тичский брак и первого мес-
тного новорожденного. 

Собственно с этого и на-
чалась наша беседа с Ниной 
Петровной. 

— Говорят , в конце 
восьмидесятых вам дово-
дилось регистрировать по 
500 браков и практически 
столько же рождений еже-
годно? 

— Ну, таких цифр не было, 
хотя тогда и женились и ро-
жали детей куда как чаще, 
чем теперь. Пик заключения 
браков пришелся на 1991-
1993 годы — мы тогда регис-
трировали 250 — 300 в год. 
А вот рождений мы в 1991-м 
действительно зарегистриро-
вали 511. Для сравнения: 
завтра (наш разговор состо-
ялся 18 августа — М.Р.) мы 
проведем 84-й обряд брако-
сочетания в текущем году, а 
недавно выдали 144-е свиде-
тельство о рождении., Славу-
тич — по-прежнему един-
ственный город в Украине, 
где количество рождений в 2 
— 2,5 раза превышает коли-
чество смертей . Но ведь 
были времена, когда рожда-
емость у нас превышала 
смертность в 3 — 4 раза. Се-
годня ведь кто в основном 
женится? Дети тех, кто при-
ехал сюда в середине-конце 
70-х. Время сейчас с эконо-
мической точки зрения сами 
знаете какое, поэтому если 
раньше в славутичских семь-
ях смело решались на рож-
дение третьего, а то и четвер-
того ребенка, то теперь огра-
ничиваются одним-двумя. 

— Так что нового бума 
рождаемости нам ждать 
особенно не приходится? 

— Думаю, что нет. 

тях, оформляем установле-
ние отцовства, регистрируем 
перемену фамилий, имен, 
отчеств, выдаем населению 
самые различные справки. 
Нам приходится выдавать и 
свидетельства о разводах — 
ведь если суд и принял реше-
ние о расторжении брака, 
брак считается расторгнутым 
лишь после соответствую-
щей регистрации в РАГСе. 
Бывает, люди, разведенные 
по суду, еще десятки лет жи-
вут вместе — даже детей ро-
жают . Кроме того , через 
РАГС тоже производится 
часть разводов — если у суп-
ругов нет общих детей и иму-
щественных споров. 

— Зачем же такой курь-
езный, я считаю, развод? 
Чтобы просто пар выпус-
тить? Или из экономичес-
ких соображений? 

— Кто знает? Может 
быть, и так, и этак. Но курь-
езных случаев —• и веселых, 
и печальных, в нашей рабо-
те хватает. 

— И каких курьезов 
больше? 

— Да вы знаете, обряд 
бракосочетания ведь такое 
дело, всегда множество су-
еверий, и я не берусь ска-
зать, какие из них — пустые. 
Считается, например, что 
никто не д о л ж е н перебе-
жать молодым дорогу — и я 
всегда прошу гостей: держи-
те детей во время обряда за 
руки. Равно как всегда пре-
дупреждаю невесту: сними-
те перчатку с руки, когда же-
них будет надевать на безы-
мянный палец кольцо: не 
дай Бог, упадет, закатится 
— тут тебе и огорчения, и 
суеверия. . . Однажды при-
шпа пара на роспись с... со-
бачкой. Это, говорят, пол-
ноправный член нашей се-
мьи. Даже когда фотографи-
ровались, и то усадили со-
бачку между собой. Пару 
лет спустя молодой муж по-
гиб. . . О д н а ж д ы прямо во 
время обряда развалился 
свадебный каравай. Невес-

— Насчет "первого 

взгляда" не знаю, но в об-
щем-то конечно заметно , 
какие у людей, пришедших 
подавать заявление, отно-
шения. Между прочим, тут 
с р а б а т ы в а е т принцип 
" в с т р е ч а ю т по о д е ж к е " . 
П р е д п о л о ж и м , п р и х о д и т 
пара: он — в спортивных 
штанах с пузырями на коле-
нях или рваных джинсах, и 
она — тоже как-нибудь этак. 
Словом, шли мимо и между 
прочим решили зайти и по-
дать заявление. Боюсь, что 
и само решение о заключе-
нии брака они принимали 
между прочим. К сожале-
нию, практика показывает, 
что "между прочим" заклю-
ченные браки "между про-
чим" же и заканчиваются. 

— Я понимаю, что за 
годы работы в РАГСе вам 
пришлось повидать вся-
кое. Но ведь есть, навер-
ное, что-то такое, что до 
сих пор поражает более 
всего? 

— В заявлениях будущие 
супруги должны указать ме-
сто работы. Последнее вре-
мя молодые люди в соответ-
ствующей графе все чаще 
пишут: безработный. На воп-
рос, как же ты свою семью 
содержать будешь, будущие 
молодожены обычно отвеча-
ют: не ваше дело, родители 
помогут. Невзрослый какой-
то ответ, согласитесь. И еще 
одно. Бывает, в дни записи 
у нас собирается две-три 
свадьбы и никогда они друг 
с другом не поздороваются, 
не поздравят, не пожелают 
удачи. Я не раз спрашивала 
у молодоженов и гостей — 
почему? Говорят, что если у 
ЗАГСа или церкви здоро-
ваться с другими свадьбами, 
себе удачи не будет. Иногда 
свадебный кортеж вокруг 
квартала катается, лишь бы 
не встретиться ни с кем у 
ЗАГСа — вот уже, кажется, 
пустое суеверие... 

...В 1986-м, когда только 

зашла речь о строительстве 
Славутича, в одной из цент-
ральных газет Нина Петров-
на прочитала о том, что ско-
ро в проектируемом городе 
будут играться свадьбы. Не 
предполагала, что уже пер-
вый брак, состоявшийся в 
Славутиче 26 сентября 1987 
года, регистрировать будет 
именно она. По признанию 
Нины Сердюк, ей хотелось, 
чтобы эта свадьба была са-
мой-самой: все-таки первая 
семья в совсем юном горо-
де. Она пригласила на тор-
ж е с т в е н н у ю р е г и с т р а ц и ю 
представителей областных, 
украинских и всесоюзных 
средств массовой информа-
ции. Съехались, понятно, не 
все — только местные газе-
ты рассказали об этом собы-
тии. СМИ "покруче" не смог-
ли найти на поездку горю-
чее. Первый славутичский 
малыш, увы, родился "на 
стороне", а вот первые роды 
в славутичском городском 
роддоме приняли 27 июня 
1989 года. Нина Петровна до 
сих пор помнит, что регист-
рацию рождения 1000-го ма-
лыша пышно не отмечали 
(как-то выпустили из виду), 
зато 2000-го, 3000-го, 4000,11 
тысячного поздравили K a i w * 
положено. — богатыми по- ^ , 
дарками (средства на них 
выделял исполком), торже-
ственным обрядом. Жившей 
в общаге семье 3000-го но-
в о р о ж д е н н о г о , третье го 
сына 23-летней славутчанки, 
исполком, не без настоя-
тельных напоминаний РАГ-
СА, в ы д е л и л о т д е л ь н у ю 
квартиру. 

...Нина Петровна расска-
зывает о работе РАГСа так 
увлеченно, что сомнений в 
ее отношении к работе не 
возникает. Разумеется, я по-
интересовалась, как она ока-
залась в Славутиче. Выясни-
лось, что решилась она на 
переезд в новый город не 
сразу: ее долго "высватыва-
ли" сюда и киевское началь-
ство, и первый і 
горисполкома. 
Паньков. Именно на ее долю " 
досталась достройка и дове-
дение до ума коттеджа, где 
до сих пор (несмотря на нео-
днократные обещания, да-
вавшиеся ей на разных уров-
нях в конце 80-х — начале 
90-х) размещается РАГС, 
оформление зала т о р ж е -
ственных событий — во вре-
мена, когда при безналич-
ном расчете можно было 
произвести покупку товаров 
на сумму в ...10 рублей, ре-
шение сотен бытовых и орга-
низационных вопросов воз-
главляемой ею службы. 

"Самый старый госслужа-
щий" Славутича частенько 
уходит с работы после офи-
циального окончания рабо-
чего дня: "центр" требует от 
районных отделов РАГС 
массу самой различной сис-
темной информации, подго-
товить которую можно разве 
что за счет личного времени. 
Наша встреча с Ниной Сер-
дюк тоже состоялась после 
работы и покинули мы рабо-
чий кабинет уже вечером — 
как раз в то время, когда на 
наши притихшие улицы мас-
сово выбираются мамаши с 
колясками. Верите ли? Не 
было ни одного встречного, 
не поздоровавшегося и не 
перекинувшегося парой 
фраз с Ниной Петровной. 

Майя РУДЕНКО 
Фото Оксаны 

НЕДИЛЬНИЧЕНКО 

і председатель 
і... Апександр" 
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ТАИМ-АУТ, ИЛИ ОКНО 
В РАСПИСАНИИ 

В наше смутное время плевое 
дело оказаться в подвешенном со-
стоянии между небом и землей. 
Потому как разваливаются ком-
мерческие фирмы, разоряются 
банки, реорганизуются и ликвиди-
руются госучреждения. Да что там 
— рушатся уотои! 

И как это выдержать простому 
человеку, особенно женщине, не 
впасть в депрессию и не натворить 
чего-то необдуманного? Ведь так 
хочется устроить и улучшить свою 
жизнь сразу, быстро, неким чудес-
ным образом. 

Мечтая о несбыточном, мы не 
замечаем, что какие-то события, 
которые поначалу воспринима-
лись как неприятности, а тои^уже, 
постепенно начинают приносить 
нам благо. 

Получается, сама судьба пово-
рачивает нас, нерадивых и нерас-
торопных, к новой жизни. 

И только потом, по прошествии 
времени, мы понимаем, что это 
была просто удача! 

Наконец нам удается взглянуть 
на ситуацию объективно, и мы ви-
дим, что наши неприятности были 
преходящими. И все как-то рассо-
салось, устроилось, заняло подо-
бающее место. Жизнь продолжа-
ется, и чего теперь жалко, так это 
времени, потраченного на нытье и 
депрессию. 

И не лучше ли было с толком 
воспользоваться этим внеплано-
вым тайм-аутом, своеобразным 
"окном" в жизненном расписании? 

Другими словами, остановить-
ся, оглянуться. Задуматься. При-
нять решение. И только потом дей-
ствовать. Всегда полезно подклю-
чить к делу свою интуицию, в чем 
мы, женщины, особенно сильны. И 
тогда результат превзойдет наши 
ожидания! 

Как показывает опыт, те из нас, 
кто отнесся к этим паузам конст-
руктивно, времени даром не теря-
ли. Что интересно, зачастую эти 
"окна" таинственным образом со-
впадали по времени с окончанием 
чадом средней школы или же на-
оборот, с его поступлением в пер-
вый класс. 

Вот и непонятно, кому больше 
повезло: ребенку или его матери? И 
чей ангел тут больше постарался? 

Во всяком случае, мои неуны-
вающие знакомые успевали за пе-
риод вынужденной паузы сделать 
все те дела, на которые им рань-

ше не хватало времени: неболь-
шой косметический ремонт квар-
тиры, поездка к родителям, гене-
ральная уборка и т.п.-

А еще — хорошо обдумать 
свое будущее и решиться на те ва-
рианты, на которые раньше ни за 
что бы не пошли. 

Так и приходит к нам новая 
жизнь и новые возможности. 

Ну, а если все так спокойно и 
стабильно в своей безнадежности, 
что нет сип ни прекратить, ни про-
должать далее? 

Тогда надо организовать себе 
"окно". Не дожидаясь очередного 
отпуска или ближайших затяжных 
праздников типа Нового года или 
1 Мая. 

Это может быть и отпуск за 
свой счет, и небольшой больнич-
ный, на который вы раньше никак 
не могли решиться: а вдруг началь-
ство косо посмотрит на ваше вни-
мание к собственному здоровью. 
Ничего, пусть привыкает: вы тоже 
человек! 

Зато у вас теперь есть время 
для размышлений, для встреч с 
нужными людьми (если, конечно, 
у вас не заразная болезнь). Ведь 
думать про свою жизнь можно 
даже в очереди к участковому те-
рапевту, если вас при этом не гло-
жут производственные проблемы. 

А если вы здоровы и распола-
гаете значительно большим отрез-
ком времени, то можете попробо-
вать какое-то новое дело, прежде 
чем займетесь им всерьез. Неко-
торые мои знакомые, и мужчины и 
женщины, поступили именно так. 

Кого-то это подтолкнуло к ухо-
ду с умирающего предприятия, где 
зарплата не выплачивалась года-
ми. Одна дама ушла работать из 
школы в музей, а другая—как раз 
наоборот — из конторы в школу. 
Но обе весьма собой довольны! 

Третья — рассказываю о ней 
смело, так как все произошло не 
в Славутиче — годами прозяба-
ла в качестве низкооплачивае-
мого бюджетника. А потом сре-
ди участников некоей благотво-
рительной акции оказалась в 
студии местной "альтернатив-
ной" телекомпании. Будучи оча-
рованной волшебной атмосфе-
рой неведомого ей ранее мира, 
не захотела с ним расставаться. 
Ей это удалось довольно легко, 
так как из-за низкой зарплаты на 
студии всегда были вакансии. 

Прошло несколько лет. Хозяин 
студии по-прежнему платит своим 
работникам гроши. А наша знако-
мая, несмотря на свой нефотоге-
ничный облик, продолжает пора-
жать зрителей своим упорством и 
в качестве ведущей ежедневно по-
является на экране их телевизо-
ров, даже рано утром, когда нор-
мальные люди еще только просы-
паются. Она чрезвычайно доволь-
на своей жизнью! Небольшой со-
циологический опрос жителей го-
рода показал, что "она вызывает 
раздражение у зрительниц. Види-
мо, одним своим бодрым и само-
уверенным видом наша счастли-
вица пробуждает в них смутное 
чувство вины. Ведь они такие кра-
сивые и умные, а сидят по своим 
углам, где их никто не видит и кра-
соты их не оценит. А все потому, 
что они так и не осмелились совер-
шить в своей жизни ничего экстра-
ординарного. 

Вот и остается только тихо вор-
чать, глядя на противную выскочку! 

А бывают еще более экзоти-
ческие варианты. Ведь работа — 
это еще не вся жизнь. И вот, ран-
ней весной, когда вокруг слякоть и 
хандра, одна молодая женщина, 
непонятно зачем,берет неделю из 
своего очередного отпуска—яко-
бы для поправки здоровья. Но про-
водит этот "тайм-аут" не в хожде-
ниях по поликлиникам, а в бурном 
вихре светской жизни. Долго спит, 
поздно встает, потом занимается 
своей внешностью. Наконец-то у 
нее есть время для прогулок, 
встреч с друзьями и даже—о ужас! 
— для ресторана. Чтобы пойти 
туда не на юбилей любимого пред-
приятия, а просто в хорошей ком-
пании. 

Именно тогда возле нее по-
явился человек, с которым она вот 
уже 11 лет живет вместе, в мире и 
согласии. 

Но до сих пор она не понима-
ет, что же побудило ее тогда пре-
рвать "жизни мышью беготню", 
сделать паузу и заполнить ее при-
ятными событиями, имевшими 
столь далеко идущие последствия. 

Может, это судьба, может, те-
лепатия, а может, просто женская 
интуиция? 

В любом случае, время было 
выбрано очень точно! 

Наталия САВЕЛЬЕВА 

НАРКОТИКИ: 
ВСЕ МОЖНО ИСПРАВИТЬ! 

Почему наркотики 
являются губительными 

для человека? Почему 
человек, принимающий 

наркотики, начинает 
болеть, лгать, 

преступать закон? 
Сегодня я хочу рассказать 

одну историю о человеке, когда-
то употреблявшем наркотики. 
Назовем его Сергеем. Впервые 
он попробовал наркотики на ве-
черинке у друзей, куда пригла-
сила его подружка. Познакомил-
ся он с девушкой недавно, она 
ему понравилась сразу своей ве-
селостью, общительностью, 
приветливостью. После вече-
ринки решили пойти к одному 
парню домой, родители которо-
го уехали на дачу. В самом раз-
гаре вечеринки Юра, друг под-
ружки Сергея, достал пакетик с 
белым порошком и начал расти-
рать его на стекле. Все оживи-
лись, кто-то скрутил трубочку и 
по очереди начали нюхать. Оче-
редь дошла до Сергея, ему пе-
редали трубку. Промелькнула 
мысль: но это же наркотик, это 
плохо, он слышал об этом от ро-
дителей. Сомневался недолго: 
"Да ладно, какой-то порошок! От 
одного раза ничего не будет. Да 
и как я буду выглядеть, если от-
кажусь". Рядом любимая девуш-
ка и ее друзья — все такие хо-
рошие ребята. 

Действие наркотика за ночь 
прошло, утром он сказал себе 
твердо, что больше эту гадость 
никогда нюхать не будет. Но тут 
позвонила его вчерашняя подру-
га и взволнованным голосом ска-
зала, что у нее неприятности и 
нужны срочно 500 грн., чтобы 
отдать долг. "Возьму у родите-
лей, а потом верну", — подумал 
Сергей. Деньги в доме никогда 
не прятали. Это была его пер-
вая кража. 

Встретился с подругой и пе-
редал ей деньги, которые она тут 
же отдала хозяйке квартиры, в 
которой была вечеринка. В голо-
ве все смешалось: "Ты меня об-
манула"... Но у девушки в руках 
появился пакетик с порошком. 
Улыбнувшись, она сказала: "Да 
ладно, все нормально, сейчас 
понюхаем и пойдем на дискоте-
ку, повеселимся". "Я не хочу 
больше этого делать, я украл 
деньги у родителей, и я не могу 

Семь раз подумай — и ни разу не делай! 

сказать им об этом, мне стыд-
но, я не хочу". Но вслух эти 
мысли не прозвучали и снова 
ему пришлось понюхать через 
трубочку белый порошок. Мыс-
ли о краже прошли, он с люби-
мой девушкой, рядом друзья, 
ему хорошо. А вернувшись до-
мой, он заперся в своей комна-
те. Утром услышал разговор ро-
дителей об исчезновении денег. 
На Сергея они не подумали. 
Душевная боль с новой силой 
захлестнула его. Ему хотелось 
все рассказать родителям. Но 
страх, что родители его не пой-
мут, будут сердиться, победил. 
И он позвонил подруге. 

И с тех пор каждый день стал 
похож один на другой. В голове 
была одна мысль: "Где взять де-
нег?". Он стал набирать в долг 
деньги у своих родственников, 
знакомых, придумывая неверо-
ятные истории. 

Наркотическая зависимость 
становилась все сильнее и силь-
нее. Уже не душевная боль, а 
физические муки и страдания 
терзали его. Шла ломка. Вместе 
с подругой думали, где достать 
денег на очередную дозу нарко-
тиков. 

И вот случилось то, что и дол-
жно случиться. Родители однаж-
ды утром остановили его, когда 
он собрался уйти из дома. Им 
стало известно о занятых день-
гах у родственников и знакомых. 
Сергей даже не помнил, что врал 
им, но наконец ему удалось уйти. 

У подружки собрались ребя-
та, все были подавлены. Хозяин 
квартиры, сдав анализы, узнал, 

что он ВИЧ-инфицирован. Ни у 
кого не было денег. Пошли вме-
сте, разбили стекло машины, ук-
рали магнитофон, продали, купи-
ли порошок, укололись, идти ни-
куда не хотелось, думать ни о 
чем не хотелось, мысли об ответ-
ственности за содеянное ушли. 

Утром Сергею стало совсем 
плохо, страдания становились 
невыносимыми, хотелось спря-
таться и уснуть навсегда, сде-
лать так, чтобы этот кошмар за-
кончился, чтобы все вернуть на-
зад, заставить время идти 
вспять. "Как обидно, что на той 
вечеринке я не смог скаяртк^ 
"нет". Я молю Бога, чтобы с»-» 
лось чудо, чтобы роди іе' 
могли и я снова стал челов^" 
мог радоваться жизни, CMOTJ. 
людям в глаза. Спасите меня, к 
прошу вас об этом! Я жалею, что 
не смог сказать "нет" тогда, в пер-
вый раз". 

Все, кто в первый раз протя-
нул руку к наркотику, поймите: 
вас ждет похожая судьба, вас 
ждут страдания и горе, болезни 
и потери, презрение близких 
людей, слезы родителей. От это-
го будете страдать не только вы, 
но и ваши самые любимые люди. 

А если вы попали в беду, не 
бойтесь рассказать об этом, по-
просите помощи. Все можно ис-
править! 

Телефон доверия есть в 
Чернигове, имеется центр реа-
билитации от наркомании. Вам 
помогут. 

Маргарита ЛУЧИЦІ 
врач-сано 

ПРИКОРДОННІ РІЧКИ - ЗОНА ОСОБЛИВА 
Всього кілька років назад на-

селення Чернігівщини не бачи-
ло особливих проблем, пов'яза-
них з організацією риболовлі на 
Дніпрі чи інших водоймищах, 
розташованих на кордоні з Біло-
русією. І цілком закономірно. За 
часів Радянського Союзу ця 
річка разом із всіма її притоками 
вважалася внутрішньою водною 
артерією країни. Тому про обме-
ження, пов'язані з прикордонним 
режимом, тут не було підстав 
задумуватись. 

Та з появою суверенних країн 
під назвою Україна і Білорусь 
ситуація почала кардинально 
мінятися, в тому числі і в прави-
лах навігації в прикордонних во-
доймах, користуванні та збері-
ганні тут плавзасобів, деяких 
інших сферах повсякденної 
діяльності населення, котрі знай-
шли свої відображення у відпо-
відних указах і розпорядженнях 
Президента України, Постановах 
Кабінету міністрів "Про прикор-
донний режим", "Про контрольо-
вані прикордонні райони", деяких 
інших законодавчих актах на 
прикордонну тематику. 

Про основні правила дотри-
мання прикордонного режиму 
при користуванні плавзасобами 
сьогодні ми просимо розповісти 
тимчасового виконуючого обо-
в'язки начальника Чернігівсько-
го прикордонного загону полков-
ника Володимира Андрейчука. 

— Володимире Григоро-

вичу, давайте прояснювати 
ситуацію, як кажуть, з азів. На-
приклад, я власник моторно-
го човна. Яких потрібно дотри-
муватись формальностей, 
щоб не виникло претензій з 
боку прикордонників під час 
виходу, скажімо, порибалити 
на прикордонній дільниці 
Дніпра? 

— Незалежно від видів 
плавзасобів, апаратів для 
підводного плавання, а також 
форми їх власності та належ-
ності всі вони повинні в першу 
чергу бути поставлені на облік у 
найближчому підрозділі Прикор-
донних військ, про що в реєст-
раційному документі ставиться 
спеціальний штамп. Винятки за-
конодавством передбачені для 
суден морського та річкового 
флоту, які зареєстровані в 
Регістрі судноплавства України, 
військових кораблів, гідрографі-
чних суден і суден забезпечен-
ня та спеціального призначення 
українських ВМС, а також Чор-
номорського флоту Російської 
Федерації. Тому зацікавлені 
організації подають у прикор-
донні підрозділи список плавза-
собів разом з судновими доку-
ментами. Приватні власники 
пред'являють документи особи-
сто. 

Змінилися і вимоги щодо збе-
рігання плаізас^бф. Вони припи-
суються до ̂ встаЫЗегфних при-
станей, причалі»-і пунктів базу-

— 

вання та забезпечуються пос-
тійними місцями для стоянки 
(зберігання). Експлуатація при-
станей, причалів здійснюється 
після отримання дозволу щоріч-
ної спеціальної комісії, до скла-
ду якої входять представники 
місцевих державних адмініст-
рацій, територіальних структур 
Мінекобезпеки, Держкомрибгос-
пу (у разі потреби), Регістру суд-
ноплавства, Головморінспекції, 
МВС, Прикордонних військ. Всі 
організації незалежно від форм 
власності, рибалки-любителі по-
винні забезпечити цілодобову 
охорону пристаней, причалів, 
пунктів базування та надійний 
зв'язок з найближчим підрозді-
лом Прикордонних військ. І ще 
одна особливість — на приста-
нях, причалах і пунктах базуван-
ня, що належать державним 
організаціям, утримання грома-
дянами власних маломірних 
плавзасобів забороняється. 

— Хто повинен створю-
вати, облаштовувати пункти 
базування, місця зберігання 
плавзасобів і відповідати за їх 
ціпісність? 

— Згідно з постановою Ка-
бінету міністрів України "Про при-
кордонний режим" подібними 
питаннями повинні займатися 
підприємства, установи і органі-
зації, до котрих належать при-
стані, причали і пункти базуван-
ня плавзасобів. Організації та 
особи, які відповідають за утри-

мання причалів, зобов'язані по-
стійно підтримувати у справно-
му стані вое їх обладнання, су-
воро дотримуватись правил ут-
римання, охорони плавзасобів 
на причалі і порядку випуску їх у 
річку або озеро. У разі крадіжки 
або втрати в водоймищі плавза-
собів, весел, парусного і ряту-
вального майна власники негай-
но сповіщають про це підрозді-
ли Прикордонних військ та вжи-
вають заходи до їх розшуку. 

— А які існують обмежен-
ня щодо виходу в прикордонні 
річки і озера? 

— їх умовно можна розді-
лити на кілька груп в залежності 
від виду плавзасобу. Та перш, 
ніж розповісти про них, хочу 
звернути увагу читачів на сліду-
юче: необхідність виконання 
правил прикордонного режиму 
при використанні суден, риболо-
вецьких човнів диктується не 
тільки державними інтересами 
по забезпеченню недоторкан-
ності наших кордонів, правильно-
го використання річкових ресурсів, 
але й мірами безпеки громадян під 
час плавання в річці. Тому рибал-
ки-любителі, спортсмени, туристи 
під час виходу в прикордонні річки 
і озера зобов'язані інформувати 
найближчий підрозділ Прикор-
донних військ про час виходу, 
кількість команд, пасажирів, рай-
он плавання та строки повернен-
ня в будь-який пункт. 

— Випуск маломірних ппав-

засобів у внутрішні води і терито-
ріальне море України здійснюєть-
ся адміністрацією пристані, при-
чалу або пункту базування з доз-
волу найближчого підрозділу 
Прикордонних військ. В особли-
вих випадках може встановлюва-
тись інший порядок, який затвер-
джується місцевими адміністра-
ціями разом з відповідним при-
кордонним підрозділом. Ма-
ломірні плавзасоби, які зареєст-
ровані в морських, річкових, тор-
гівельних і рибних портах, офор-
млюються до виходу органами 
портових наглядів за такими до-
кументами: судновою ролю, 
підписаною капітаном судна, на-
чальником відділу кадрів підприє-
мства та скріпленою гербовою 
печаткою даного підприємства, 
при наявності в усіх членів суд-
нокоманди документів, що по-
свідчують особу. 

Туристичні переходи на ма-
ломірних суднах організуються 
спортивними комітетами, бюро 
по туризму. їх вихід і маршрути 
переходу погоджуються з При-
кордонними військами. 

Якщо на період, скажімо, ку-
пального сезону чи для лову 
риби використовуються тимча-
сово залучені з інших регіонів 
плавзасоби, то вони протягом 
24 годин з моменту доставки в 
контрольований прикордонний 
район ставляться їх власника-
ми ма тимчасовий облік у най-
ближчому підрозділі Прикордон-

них військ І утримуються на виз-
начених причалах, пунктах ба-
зування. 

— Який порядок викори-
стання плавзасобів прокатних 
станцій, будинків відпочинку 
і т.п.? 

— Маломірні плавзасоби 
цих організацій випускаються 
в річку черговим по пристані,-
причалу, пункту базування 
після пред'явлення доку-
ментів, що посвідчують особу, 
з дозволу найближчого підроз-
ділу прикордонних військ на 
відстань не більше 500 метрів 
від причалу. Адміністрації 
станцій прокату, санаторіїв та 
будинків відпочинку зобов'я-
зані в спеціальному журналі 
вести облік видачі плавзасобів 
з моменту випуску їх в річку чи 
озеро і тримати на воді чер-
гові моторні човни. 

Судна рибогосподарських 
організацій оформлюються на 
вихід диспетчерами, чергови-
ми по причалу. 

Використання апаратів для 
підводного плавання дозво-
ляється в місцях, визначених 
рішенням місцевих органів 
влади, за погодженням зі шта-
бами з'єднань (частин) При-
кордонних військ. 

О.ДУДКО, 
секретар прес-центру 

Чернігівського 
прикордонного загону 

• 



№35 (71),31 августа 2000 г. Т е л е д е н ь - С л а в у т и ч / 1 2 - бис 

П 
Учредитель: молодежное пресс-агентство Славутича (МАГ) 

Издатель: совместный проект 
"Теледень-Славутич" и ' МАГ" 

одьшая | (времена 
маленького города 

НАШЕ КРЕДО: ДАЕШЬ ДВИЖЕНИЕ ПРОТИВ ТЕЧЕНИЯ! 

Наш адрес: 07100 , Славутич, 
ул. 77-й Гвардейской дивизии, 
1, ДДТ. 
Тел. 2-16-23, 2-45-79 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ВЫПУСК ДЛЯ УЧАЩИХСЯ,А ТАКЖЕ ИХРОДИТЕЛЕЙ№ 12, СЕНТЯБРЬ 2000 Выпускающий редактор: Олег Федоренко Дизайн, верстка: PLAST1CUS 

ПАРТНЕРЫ МАГа: 
Организационная поддержка:Татьяна Муллова (ДДТ) 
Техническая поддержка: Константин Шефер (ЧАЭС), 

х ^ 7 ^ . Константин Германович (ЧАЭС) 
Шеф-партнер:городская организация 

%. ^'У Социалистической партии Украины 

Спецвыпуск «День знаний» 
Девиз выпуска: «Звонок нечаянно 
нагрянет, когда его совсем не ждешь!» 

«МАГ» УПОЛНОМОЧЕН ЗАЯВИТЬ 
Молодежное пресс-агентство Славутича приноситсвои ис-

кренние соболезнования городской молодежи в связи с вне-
запной и безвременной кончиной летних каникул. Печаль наша 
безмерна, но светлая память о лете-2000 останется с нами на-
веки. Как поется в той песне:хали-галы пара-труппер - нам с 
тобою было супер! 

Жизнь, тем не менее, продолжается - с новым учебным го-
дом вас, господа! Полные ранцы вам... (так и крутится на языке 
рифма к слову «ранцы»!) отличных оценок, крепких зубов (что-
бы «грызть гранит науки»!) и терпения, и еще раз терпения (что-
бы дождаться следующих летних каникул!). Читайте газету «Боль-
шая перемена» и не забывайте наш 3-D принцип: 

Думай! Делай! Дыши свободно! илГ2Ло
е 

BEST COLLECTION 
Прекратите грызть перила! 

Внимание! Внимание! Говорит школьный радиоузел! Учите 
лям, заканчивающим урок, не выходить из кабинетов! Повтори 
ем! Не выходить из кабинетов! По коридорам несется Сыропя 
тов, за ним гонятся Тебеньков с Колотиловым! Всем, кто нахо 
дится в коридорах, прижаться к стенкам!.. 

Классный руководитель 5-го «Е»! Срочно вернитесь в каби' 
нет! Срочно! Оле Глазки 
ной сунули за шиворот 
мышку! Повторяем! Мыш 
ку! Это не сирена о сроч-
ной эвакуации! Это Оля 
Глазкина!.. 

Преподавателя физ 
культуры приглашают на 
помощь в 3-й «А»! Учи-
тельница пения не может 
остановить Рому Деряби-
на. Мальчик берет ноту 
«ля» уже пятый урок под-
ряд и никак не может 
взять. Кляпы у медсестры! 
Повторяем! Кляпы у мед 
сестры! Медсестра с на-
шатырем сейчас в 8-м «Г», 
там что-то склоняли, моло-
дой учительнице русского 
языка плохо!.. 

Классный руководи-
тель 5-го «Е»! Можете вер-
нуться в столовую доесть 

пирожок! На помощь Глазкиной пришли шестиклассники, сунули 
ей за шиворот кошку!.. Повторяем! Кошку! Это не сирена воєн 
ной тревоги! Это Оля Глазкина!.. 

Информация для преподавателей-предметников, которым 
нужно выставить оценки за четверть двоечнику Ахряпову! Ахря 
пов находится в туалете первого этажа! Занимайте очередь! Вни 
мание! Без пачки «Мальборо» запись не производится! 

Классный руководитель 5-го «Е»! Кто не успел - тот опоздал! 
Можете не возвращаться в столовую. Ваш пирожок съел Полу-
бесов!.. 

Внимание, всем, кто находится в учительской! Внимание!!! В 
г угорону движется отрицательно заряженная учительница 

ф Всем положительно заряженным учителям срочно поки-
^учительскую! Повторяем! Срочно покинуть учительскую че-

рйз окно!!! 
Классный руководитель 5-го «Е»! Немедленно вернитесь в 

столовую! Немедленно! Произошла роковая ошибка! Ваш пиро-
жок цел. Цел! Полубесовым надкушен лишь краешек, а затем он 
сломал себе зуб о камешек... 

Внимание! Всем курящим учащимся срочно покинуть зону окнг 
учительской - вас могут травмировать выпрыгивающие учителя 
«Экстремальщики» могут получить каски у военрука!... 

Классный руководитель 5-го «Е»! Ваш пирожок размазал по 
перилам Охпобыстин, когда забивал в них гвоздик для Бертоле-
това!.. 

Внимание, 11-й «Б» класс! Отбой боевой готовности - конт-
рольная работа по геометрии отменяется. Отбой! Вместо выбыв-
шего из игры учителя геометрии на замену выйдет учительнице 
физики! Медсестре срочно оказать первую помощь разбившему 
ся учителю геометрии! 

Классный руководитель 5-го «Е»! Прекратите грызть перила 
Вы с ума сошли! Дался вам этот пирожок! Не делайте из едь 
культа! Между прочим, учителя Мухосранска живут без зарплаты 
уже полгода - и ничего, не звереют! 

Внимание, рекламная пауза! Уважаемые ученики! Фирма «Бес 
перспектива» объявляет сезонную скидку в 20% на кнопки кан 
цепярские, бенгальские огни, взрыв-пакеты и прочие товары из 
топ-серии «Для любимых учителей». Уважаемые учителя! Фир 
ма «Ахряпов и отец» организует бесплатные курсы по самообо-
роне от учащихся. Спешите записаться, пока Ахряпов еще сидит 
в туалете!.. 

Внимание, внимание! До конца перемены осталась ровно одна 
минута. Срочно доедайте, допивайте, доцеловывайтесь, докури-
вайте и дописявыйте... Всех любезно просят пройти к своим ка-
бинетам... 

Экстренное сообщение!!! До выхода Ахряпова из туалета ос-
талось две затяжки! Директор школы как раз успеет добежать до 
украинско-белорусской границы!... 

(радиорепортажвели С.Силин, «ВВ» и О. Федоренко, «БП»] 
Вместо послесловия 

Увага! Attention! Achtung! Внимание! 
Молодежное пресс-агентство Славутича и газета «Больша* 

перемена» приглашает всех желающих принять участие в про 
екте «Прекратите грызть перила -2». А не слабо придумать 
очередные «похождения» учеников и учителей нашей виртуаль-
ной школы? Ждем ваших сюжетов, эпизодов, предложений' w; 
возможно, рисунков. ® 

ФЕСТИВАЛЬНЫЙ ДНЕВНИК 
В преддверии открытия «ЗОСи-2000» молодежное пресс-аген 

тство Славутича хочет напомнить о результатах предыдущего 
фестиваля, который прошел под девизом «Хочу видеть мир 
счастливым!» (тема конкурсной работы «Я - гражданин горо-
да, гражданин государства»). 

Победители и лауреаты VI Международного фестиваля дет 
ского творчества, телевидения и прессы: 

Конкурс прессы (Гран-при - «Место встречи», г.Чебокса-
ры; 2 место-«Детский мир», г.Алма-Аты; 3-«Розовый слон» 
г.Допрополье). 

Конкурс телевидения (Гран-при - «Розовый слон», г.Доп-
рополье; 2 место - «От фонаря», г.Славутич; 3 - «Синема», 
г.Славутич). 

Конкурс радио (Гран-при - Молодежное радио, г.Енакие-
во; 1 место - радио «Молодежь Донбасса», г.Донецк; 2 - Чу-
вашское молодежное радио, г.Чебоксары; 3 - радио «Мой го-
лос», г.Симферополь). 

Конкурс фото (Гран-при - «Данко», г.Чернигов, 2 место -
«Юн-пресс», г.Киев; 3-«Место встречи», г.Чебоксары). 

* » * 

Несмотря на достаточно жесткую конкуренцию среди команд 
юных журналистов (такое солидное агентство, как «Юн-рресс» не 
вошло даже в призовую тройку!), лидерство ребят из Чебоксар 
было очевидным. Должен заметить, уровень молодежной прессы 
России на порядок выше уровня украинских СМИ. Хорошо ещё 
что не было представителей московского пресс-бомонда - иначе 
«отрыв» был бы просто неприличным...Жалко, что образцы мо-
лодежной прессы становятся достоянием жюри и узкого круга спе-
циалистов - полагаю, славутичскому поколению next было бы 
интересно ознакомиться с мыслями своих ровесников из разных 
стран и различных регионов Украины. Пользуясь случаем, хочу, 
во-первых, пригласить всех желающих посетить газетный верни-
саж на «ЗОСе-2000», а во-вторых, поделиться «кусочком» твор 
чества юных чувашей, оставшимся от «ЗОСи-99». 

Итак, специальная «первосентябрьская вырезка» из газеты 
«Место встречи» (г.Чебоксары): 

Страсти по школьному фольклору 
Что же такое эта самая школа? Бытует мнение, что школа -

дом с приведениями. Трудно не согласиться! 
А теперь, как и во всяком приличном романе, а он у нас шкопь-

ный, пора бы выделить и обозначить действия... 
1 сентября - хмурое утро; 
Сборы в школу - долгие проводы; 
Дорога в школу - огненные вёрсты, или «и зачем я на свет 

появился?»; 
I Звонок на урок - Бухенвальдский набат; 

Урок - Хождение по мукам, или заключение со строгой изо-
ляцией; 

Первый урок - казнь на рассвете; 
История - привет с того света; 
Химия - дело пахнет керосином, или фокусы Хоттабыча; 
Иностранный - тест на тупость для русских; 
Урок физкультуры - 45 минут собачьей жизни; 
Урок музыки - хор голодных дистрофиков; 
Замена урока - хрен редьки не слаще; 
Вызов к доске - «страна не зарыдает обо мне...»; 
Контрольная работа - «Пролетарии всех парт, объединяйтесь!»; 
Школьное сочинение - бред сумасшедшего; 
Изложение: запомнил - пиши, забыл - спиши! 
Вызов к доске - розыгрыш спортлото; 
Кабинет директора - комната пыток; 
Вызов к директору - «не хзди меня, мама, хорошего сына...»; 
Вызов к завучу - повестка на фронт; 
Уход с урока - новые приключения неуловимых; 
Подсказка - не имей сто рублей, а имей сто друзей! 
Экзамен - «Умираю, но не сдаюсь!», или «Тысяча книг и одна ночь»; 
Дополнительный вопрос - выстрел в спину; 
Сдать экзамен - убить дракона; 
Завалить экзамен - зачем я маленьким не умер? 
Дневник - записки охотника; 
Дневник отличника - шаланды, полные кефали; 
Дневник двоечника - лебединое озеро; 
Вырванный из дневника лист - чистота — залог здоровья, 

или правда - хорошо, а счастье лучше! 
Портфель - склад боеприпасов; 
Ладонь - карманный справочник; 
Дискотека - ярмарка невест; 
Спортзал - долина смерти; 
Родительское собрание - суд присяжных заседателей; 
Туалет - Что? Где? Когда? 
Коридор - беговая дорожка; 
Выходные - увольнение на берег; 
Ну и, наконец, самая глобальная мысль всех школьников: 
Конец учебного года - свет далекой звезды, или Мыс Надежды. 
(Настя Войкова, «Место встречи» №6, апрель 1999г.) 
P.S. Впрочем, нашим местным аборигенам тоже палец в 

рот не клади - мы сами с усами: 
Девиз второгодника: тише едешь - дальше будешь! 
Отличник и двоечник - принц и нищий; 
Круглый отличник - герой нашего времени; 
Круглый двоечник - жизнь без печали; 
Перемена и уроки - война и мир; 
Учебник - разукрашка; 
Парта - доска объявлений; 
Ябеда - свой среди чужих, чужой среди своих; 
Болезнь училки - и на старуху бывает проруха! 
Замена заболевшей училки - а счастье было так возможно! 
Пропустить урок - изменим жизнь к лучшему! 
Дневник - записная книжка учителя; 
Дневник после проверки - алые паруса; 
Буфет - центр нападения; 
Гардероб - остров сокровищ; 
Каникулы - я помню чудное мгновенье! 
Урок - Али-Баба и 40 разбойников; 
1 сентября - возвращение из рая; 
(«На перемене», пресс-центр сш №3+дополнения маговцев) 

к • 

ШКОЛЬНЫЕ АНЕКДОТЫ 
Отец интересуется: 
— Сынок, тебя сегодня вызывали к доске? 
— Да, а на завтра вызывают тебя. * 

Ребята бросают монету: 
— Если «решка» — идём в кино; 
Если «орёл» — бежим на футбол; 
Ну, а если на ребро встанет - то в школу. * • 

Вовочка молится после контрольной по географии: 
— Боженька, сделай так, чтобы Париж стал столицей Англии * 

Урок геометрии в грузинской школе. Учительница: 
— Гиви, докажи теорему Пифагора. 
Ученик: — Мамой клянусь! * 

Учитель: — Иванов, куда мы попадём, если будем сверлить 
землю насквозь? 

Ученик: — Куда, куда - в сумасшедший дом! * 

В столовой: 
— Кто дежурный? 
— Я. 
— Почему лавровый лист в суп не положили? 
— Всё равно не жрут. * 

Отец сыну: 
— Ну, и как дела в школе? 
— Я с отцом двоечника не разговариваю! * 

Урок географии: 
— Какую форму имеет на карте территория Италии? — 

спрашивает учитель. 
— Форму резинового сапога. 
— Верно, только почему именно резинового? 
— Потому, что Италия окружена водой. 

D C C T Г П І І С Г Т І Л М 

«МАГ» УПОЛНОМОЧЕН ЗАЯВИТЬ 
Уважаемые господа-товарищи читатели «Большой Переме-

ны»! 
Поскольку сентябрь-особый, «фестивальный» месяц, мы вре-

менно отойдем от нашей прежней схемы подачи материалов (те-
матическими блоками). К нашим «старым песням» мы вернемся 
уже в октябре, а весь этот месяц будем «оттягиваться» фести-
вальными радостями и проблемами. 

Все на «золотые прииски» ЗОСи-2000! Всё для фронта, 
всё для победы! и1Г ° 


